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“听说要分班？”近日，不少中小学校的家长群里，都在议论分
班的事。按照我省要求，2017 年底城镇中小学要解决大班额问
题，小学班额不超过 45 人，初高中班额不超过 50 人。

记者调查省城多所中小学校了解到，“分班”成为学校基本的
手段，还有的考虑采取“分班”和“分流”两种办法。但几乎每个接
受采访的学校负责人都表示，愁教室和教师；家长则焦虑孩子一
旦被分走，如何重新适应新的老师和同学。

早分还是晚分，全打乱重新分还是把部
分学生分出去，归根到底都离不开“分班”。班
级瞬间打乱重来，孩子如何适应？这也是让A

小学家长王先生和其他家长最头疼的。
“孩子一听分班，心里有些着急，虽然尽量

不让他们知道，怕影响孩子的学习情绪，但现在
孩子们课间讨论的话题都在这分班上。”女儿上
四年级的秦女士说。

不仅家长，学校方面也比较忧虑。“一个
班60个学生，怎么分出来？是重新打乱分班，
还是只分走多出来的15个？”F学校相关负责
人表示，重新打乱的话，相对更麻烦，牵扯到
新班级同学间的适应，同学和老师的适应，还
会有管理方面的诸多问题。但如果只分走多
出来的同学，又该怎么分？电脑摇号？抓阄？如
何保证公平公正？

（应受访学校要求，隐去学校名字）
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本报记者 李飞 周国芳

要分班啦
学校：再多些教室和教师吧

家长：应考虑被分出去孩子的情绪

“班里有 56 个孩子，属于大班
额，要在 2017 年年底前缩成 45 名
学生的正常班额。学校征求家长意
见，早分班还是晚分班？彻底打乱重
新分班还是每个班抽取部分学生调
班？”大班额变标准班额，是一件促进
教育均衡发展的好事，可最近，孩子
在省城历下区 A 小学上四年级的王
先生却很焦虑。和他一样焦虑的，还
有班里其他 55 名学生的家长。

如王先生介绍的，孩子所在的
学校是择校的热门学校。“此前，择
校政策较为宽松，优质的教育资源
吸引了很多家长，导致 2012 年前入
学的新生班额比较大，班级数也不
少。”据 A 小学相关负责人介绍，王
先生孩子所在 2012 级共有 10 个
班，每个班大约有56名学生。

根据要求，要确保小学班额不
超过45人，初高中班额不超过50人。

据此，56 名学生的大班额班级必须
在 2017 年年底前缩成每个班最多
45 名学生。

其实，2012 级并不是 A 学校里
班级和班额最大的，只不过按照 2017

年年底前消除大班额的工作要求，现
在五、六年级的学生到 2017 年年底已
经升入初中，如此一来，初中学校会
对这些孩子所在的班额进行控制。

据了解，近几年随着择校政策的
严控，尤其是去年实行“零择校”，A小
学一至三年级班额并未大范围超标。
恰恰是王先生孩子所在的四年级成
了解决大班额问题的症结所在。

“每个班都超出十几名，要想完
成解决大班额的目标，不得不对现有
的班级进行拆分，但是要听取广大家
长的意见，所以现在还处于征求意见
的阶段，但是分班在所难免了。”A

小学相关负责人表示。

对于绝大多数学校而言，愁的
是教室和教师。“我们学校26个班，
1400多名学生，每个班都超班额，有
的班能超十五六个。”济南历下区B

小学负责人告诉记者，如果恢复到
正常班额，全校至少要增加8个班。

“首先是没地方，其次是没老师。”
她说，学校位于居民区内，教室本
来就比较紧张，现在要增加班，又
不能挤占功能教室，只能扩建教学
楼，目前学校已经向上级教育主管
部门打了报告。

历下区C小学是一所热点小学，
47 个教学班，学生总数 2800 多人，最
大班额 67 人，平均班额 60 人。“以常
规教学班45人为例，我校必须要扩充
为63个教学班才能符合要求。”该校
相关人士表示，多出十几个班，同样
需要的是教室和教师。庆幸的是，学
校有新建教学楼一座，教室问题能
够解决，但师资却成了一道难题。

“语数英、音体美、科学、微机、品生品
社、综合实践这些学科都需要相应
的老师，预计需要69人。师资问题学
校解决不了，只能等待上级主管部
门进行配备。”

据了解，今年暑假期间，该校
一年级新生按照45人进行编班，同
时将2012、2013级学生重新编班，班
额控制在45人之内。2017年暑假期

间，将2014、2015级学生重新编班。
“我都把校长室腾出来了，改造

成功能室，而将功能室改造成教
室。”天桥区D小学校长告诉记者，学
校在全区算是小学校，但还是需要
解决大班额问题。“目前的一年级只
有1个班，但55个人，摸底今年9月份
新入学的一年级新生有 60 人，都超
出了标准班额，需要扩为两个班。”
这名校长表示，自己的办公室可以
腾出来，但师资配备需要相关部门
的帮助。“像我们这样的小学校都是
如此，其他的学校比如黄河南的市
区学校，压力可想而知。”

天桥区E小学校长告诉记者，目
前学校考虑“分班”和“分流”两种办
法。班额超出较多的进行“分班”，班
额超得不多的考虑“分流”到周边相
邻学校。“校舍太紧张了，暑假要扩建
教学楼，这样才能容纳新增加的班。”
该校长建议，新需要的师资一方面由
教育局招聘在编教师，一方面可以由
政府出钱购买社会服务，由非在编教
师到校承担教学任务。

“不能扩建的话，可能会占用部
分功能室，但最紧要的还是老师缺口
大，缺一个两个还好解决，现在缺那
么多，如果由现有老师兼任，势必会
增加工作量，也会影响教学效果。”历
下区F学校相关负责人表示。

解决大班额，主要靠“分班”

缺教室和教师，校长室都腾出来了2

1 56 人要“瘦”到 45 人

一小学四年级学生要分班
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全省完成投资

159 . 65亿元

完成进度

13 . 08%

截至2015年年底解决大班额进展

新增班数

3319个

完成进度

5 . 93%

新增学位数

150381个
完成进度

新增教师

15710个

完成进度

5 . 99%

13 . 87%

截至 2015 年年底

各市新增班数进度（前六名）

青岛

烟台

潍坊

聊城

临沂

淄博

18.3%

9 . 13%

7 . 72%

7 . 09%

6 . 79%

6.08%

截至 2015 年年底

各市新增教师进度（前七名）

青岛

威海

潍坊

烟台

临沂

莱芜

34 . 31%

31 . 6%

24 . 22%

21 . 63%

21 . 3%

20 . 74%
聊城

17 . 78%

山大学霸曹永吉
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省城一所小学，孩子们在认真上课。
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